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取手市議会視察来庁時アンケート

問１ 本日の視察研修会全体の感想は？

とてもよい………１５

よい……………… ４

普通……………… ０

悪い……………… ０

とても悪い……… ０

問１－１ 上記 問１の理由をお書きください。

○「とてもよい」と回答した方の理由

・説明だけでなく、職員の実際の考え、感情部分も含めお話が聞けてとても聴きや

すかったです。（同趣旨意見ほか２件）

・事務局職員の熱のこもった説明に感動したから。（同趣旨意見ほか１件）

・事務局の熱が伝わりました。事務局のキーマン、大切だと思いました。とても上手

で楽しい研修でした。（同趣旨意見ほか１件）

・参考になること、できること、できないことを自分なりに再確認できました。

・話が聞きやすく、わかりやすかったです。事務局職員が自分の仕事として議会の

ことを考えているのがとても伝わりました。これが当たり前のことなのですが、

熱量の違いを感じました。

・忘れていた「市民のため（議員の奥には市民がいる）」ということを思い出させて

くれた。

・事務局職員の進行（体験、経験を踏まえた）は、自分に置き換えることで我が身を

律する一助となった。

・市議会ごといろいろなやり方があるので他市の事例をわかりやすくご講義いただ

きました。

・改めて議会事務局の使命を感じました。

・事務局職員の方の話を聞くことはあまりないので、参考にしたいと思った。

・自分たちが考えることで内容が入ってきやすい。

・事務局内で基本的なコミュニケーションが取れていないことに気付かされた。
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○「よい」と回答した方の理由

・一方的な話を聞くだけではなかった。

・議会改革は議員の意識が変わればよいと思っていたが、事務局の意識も変わらな

ければいけないことに気付けたため。

・やりたいと思っていることをやっている事務局のマインドが聞けました。ただ、

全て実践することができる勇気が持てないため、「良い」としました。

・当初、グループワークの内容が見えていなかった中、取手市議会事務局職員の話

術により、持っているスキルを活かした説明、グループワークに引き込まれ、多

くの意見を聞き、発言ができました。

・事務局が積極的に提案しているということがよくわかって、事務局が研修講師の

スキルを持っていることがすごいと思った。ちょっと想定していないスタイルで

驚きました。
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問２ 研修の中で何が、またはどんなことが最もよかったですか？

○「とてもよい」と回答した方の理由

・アイスブレイクの方法がいろいろあったのが良かった。（同趣旨意見ほか１件）

・ただ話を聞くだけの研修ではなかったのが新鮮でした。（同趣旨意見ほか１件）

・事務局職員が一枚岩になること。

・議会事務局も議会の一員だということを改めて感じられました。

・グループワークでの議会の研修形式は面白かった。議員研修もこんな感じなのか

なたと感じました。

・議員への提案が根付いていること、事務局職員がよく勉強されていると思いまし

た。

・事務局においての議案勉強会、自己研鑽…

・テーブル毎に対話することで他市の状況や考えを聞けた。

・話を聞く時間、考える時間、話をする時間のバランスがちょうどよかったです。

・事務局が一つにならないと進まない。うまくいくこともいかない。

・議員との関係性の構築を学べた。「見返りを求めないこと。」

・お決まりのグループワークでなく、工夫されていて頭に残りました。

・単純に内容がよかった。

・事務局職員として、どこを向いて仕事をすべきか、改めて共感させていただきま

した。「事務局は議員をとめるのが仕事だ」と、当局から言われ続けてきたので、

その考えに疑問を持っていましたが、議員のために、市民のために働こうと改め

て思うことができました。

○「よい」と回答した方の理由

・ワールドカフェ

・取手市議会で行っていることの説明だけでなく、グループワークを交えた意見交

換したことなど。

・ファシリテーションスキル、こういう場で自信をもって話ができるようになれば、

議員にも伝えられると思います。

・グループワーク手法の実践
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問３ 研修の中で何が、またはどんなことが最も悪かったですか？

○「とてもよい」と回答した方の理由

・前ふり

・なかなかそこまではできないかな…という点もありますが、それは仕方ないかな。

・もっと長く話を聞き、実際の仕事現場が見たいです。

○「よい」と回答した方の理由

・内容が盛りだくさんだったので、個別の時間を十分にとっていただけなかったの

が残念でした。絞り込んでいれば…と思ってしまいました。

問４ その他、お気づきの点などご自由にご記入願います。

・事務局全体で研修に取り組んでいただけたと感じました。また来たいと思います。

・本当にありがとうございました。今までで一番というくらいいい研修を受けまし

た。（同趣旨意見ほか１件）

・とてもタメになる研修でした。ありがとうございました。（同趣旨意見ほか１件）

・市議会議員の理解と熱意が伝わりました。

・取手市議会事務局の皆さんのように「議会愛」が生まれるように今後取り組んで

いきたい。

・私の頭はかたかった。

・議会改革の流れからほど遠い議会だと思いますが、少しずつやっていければと思

います。とても刺激になりました。ありがとうございました。


